

KANKO TIMES

Vol.5

〈発行元〉
〒700-0024 岡山市北区駅元町15-1
岡山リットンティビル5F
菅公学生服株式会社

制作／山陽新聞社広告本部

特集

キャリア教育を考える

【1・2面】人づくり対談 キャリア教育に求められること キャリア教育コーディネーター 生重 幸恵さん・キャリアカウンセラー 小島 貴子さん

【2面】学校革命

神奈川県立元石川高等学校
岡部 佳文校長

【3面】生徒の力を引き出す指導力

兵庫県立西脇工業高等学校
足立 幸永先生愛知工業大学附属中学校
真田 浩二先生第40回全国高等学校総合文化祭「2016ひろしま総文」
加藤 浩司先生

【4面】2016ひろしま総文を振り返って

手帳を活用した心理カウンセリング つだ つよし、さん

掲載記事の詳しい情報はカン
コーウェブサイトでご覧いただけ
ます。WEB
限定記事も
お読みいた
だけます。



カンコータイムズ

キャリアカウンセラー

小島 貴子さん

こじま・たかこ

東洋大学理工学部生体医工学科准教授。埼玉県人事委員会委員、一般社団法人多様性キャリア研究所所長。
三菱銀行(現・三井東京UFJ銀行)勤務。出産退職後、7年間の専業主婦を経て、91年に埼玉県庁に職業訓練指導員として入庁。
キャリアカウンセリングを学び、職業訓練生の就職支援を行い、7年連続で就職率100%を達成する。多数の企業で採用・人材育成コンサルタント及びプログラム作成と講師を務める。ラジオNIKKEI「小島・鈴木のダイバーシティ・プラットフォーム」放送中。二男の母。

生重 最初の頃の職場体験的な職業教育からの脱却を意味しますね。職業意識を持たせることには重要。だけど、働くための教育にはなっていない。

生重 人は「働く」ということ

ア教育は第二次の職業意識教育に移行しつつあります。自分が本当にやりたいこと、進みたい道を自分で見つけてどう構成していくか、自らの生き方を自らがデザインしていく力をどう育していくかが問われています。

生重 最初の頃の職場体験的な職業教育からの脱却を意味しますね。職業意識を持たせることには重要。だけど、働くための教育にはなっていない。

ひとづくり
対談

キャリア教育コーディネーター

生重 幸恵さん

いくしげ・ゆきえ

特定非営利活動法人スクール・アドバイス・ネットワーク理事長。一般社団法人キャリア教育コーディネーター・ネットワーク協議会代表理事、文部科学省第8期中央教育審議会委員。PTA会長時代から学校の支援を積極的に行い、その経験により区内の他校PTA会長経験者と共にスクール・アドバイス・ネットワークを設立。全国の教育委員会・PTA等主催研修会で講師を務め、「学校支援」「地域活性化」のプロジェクトに参画。企業の教育支援活動の推進にも助力し、社員研修やフォーラム等を実施。企業の持つノウハウを学校授業につなげるためのプログラム開発を手がける。内閣府の地域活性化伝道師、第8期東京都生涯学習審議会委員、東京都社会教育委員など歴任。

小島 そうですね。今、キャリア教育に少なくない社会で漂流している若者たちが実際に少なくない。

生重 もともとキャリア教育の意義が問われるようになった背景には、ニートやフリーターの社会問題があります。学校を卒業して、そこから自分の役割を見つけて輝く人になってほしいのに、働きたくても働けないで社会で漂流している若者たちがまさに違います。その人自身にしかわからないものなのです。

小島 だからそれの自分にしか知らないオリジナリティの部分を大事にさせて、自分で磨かせる。だから進学する子どもがたくさん校に進学する子どもがたくさんだと感じます。職業訓練指導員をしていた当時、中卒から訓練校に進学する子どもがたくさんいました。職業訓練指導員をしていて、中卒から訓練校に進学する子どもがたくさんだと感じます。職業訓練指導員をしていて、中卒から訓練校に進学する子どもがたくさん

キヤリア教育に 求められること

「成長社会」から「成熟社会」へと複雑多様化していく現代。

学校現場においても「これまでの正解を求める教育から、課題を発見し解決する力を養い育てる教育へと変換を求める教育から、

「成長社会」から「成熟社会」へと複雑多様化していく現代。

学校現場においても「これまでの正解を求める教育から、課題を発見し解決する力を養い育てる教育へと変換を求める教育から、

新しい時代を生きていくために、今後子どもたちをどう育てていけばよいのか。

キャリア教育の要点や子どもたちに学んで欲しいことについてお二人に対談していただきました。



を前提に生きていくわけですか、たとえば高校を飛び越えて、中学を出て、そのままその道のプロを目指し取り組む子がいては立ち行かなくなってきているんです。自分の生き方を自分で決めるというのは、人からこうしなさいと言わてくれるものとは違います。その人自身にしか見えません。高校に行かなかったり、高校に行かなかったりする子もいるでかいと思います。その人自身にしか見えません。高校に行かなかったりする子もいるでかいと思います。

小島 そう。中卒の子の進路先として職業訓練校はとても大切だと思っています。職業訓練指導員をしていて、中卒から訓練校に進学する子どもがたくさん

出で、そこで初めて必要な専門的な学術知識を身につけたいとします。そういう動機で学びを深化させていくのが、本来の流れではないかと思います。

小島 その通りです。でも残念なことに、今の教育システムは、学び直しのチャンスがなかなか得られない。

生重 さうに、みんながみんな大学へ進むことが、果たして本当に将来を輝かせることにつながるのかというところも最近議論されています。実際、大学を卒業しても就職できない若者がいる。中学を卒業して働いて身を立てる、という選択肢が取り上げられてしまうのはとても残念です。

小島 そうですね。職場教育は子どもに意識変化をもたらしますから。例えばあいさつがそうです。学校で注意されてもなかなかできなかつた子が、職場に入ると即できるようになる(笑)。職場ではあいさつが出来ないとチームに入れもらえないから。あいさつは自分といふ存在と他者をつなぐための言葉であるということを本質的に理解させられます。

生重 小島先生は、人材育成やキャリア教育のトレーニングとします。「自分で決める」ことを重要テーマに掲げていますね。

生重 職能を身につけて現場に生きていくようになるんですよ。

生重 人は「働く」ということ

働くことで身を立てること

自分で決める、自分で管理する

は、「自分で決める」ことをあまり承認してこなかったんですね。まず、自分で決めさせてそれをしっかりと承認すること。それによって自己肯定感が育ちます。自己肯定感が低いと、チャレンジする前にあきらめてしまふ。大人になり、一人で自分の道を選択するために、自己肯定感はとても大切なんです。

生重 自分で決めるということは、教えてもらわなくて自分で学ぶ能力を身につけることにもつながりますから。自分で決めて、たとえそれが失敗したとしても、自己肯定感のある子は、体験を通して自分で自分を矯正していくこともできるでしょう。時間の管理も、普段から主観的に考えて行動する習慣がない限り、身につかないですね。

「なぜ?」を問う力

小島 それと、問い合わせ立てるのも重要なポイントだと思います。質問する時間を持たせないと、指示されて動くことに慣らされてしまします。いわゆる「指示待ち」ですね。こちらも「自分で決める」と同じく、特に高校教育の中であまりやってこなかった部分ですね。

生重 確かに。今、なぜ高大接続システムの議論が生まれているかというと、やはり高校教育の質が問われ直しているからだと思います。

小島 教えてもらったことをそのまま鵜呑みにするのではなく



く、これは正しいのかと疑つてみる。なんかへんだな?と思つたら、口に出して発言したり、調べたりしながら熟成させていくと「知識」になります。学問で得た情報を集積して整理分析、編集加工、アウトプットする過程が必要なんですね。そこを経て初めて「知識」が体現化します。どうか醸成する時間を子どもたちに与えてほしいと思いますね。

生重 自分で決める、「なぜ?」を問う。まさにそこがキャリア教育の原点かもしれないですね。自分の人生やキャリアを自分で決める。偏差値や学歴に縛られない生き方を模索していく時代がやってきていると感じますね。みんなと一緒にいるものなくなる。自分の生き方をそれが突き詰めていかないといけない。

生重 自分で決める、「なぜ?」を問う。例として「〇〇をしたい場合、何をどうすればいいだろうか?」的な問い合わせです。例として「〇〇をしたい場合、何をどうすればいいだろうか?」的な問い合わせです。解決を導くような考え方を要求されるので、考える習慣が身につくようになります。

生重 中学、高校の各教科でもぜひこれを取り入れてほしいですね。それぞれの科目をその先にある地域や産業、経済など「社会」と結びつけて考えさせる時間ができると、さまざまなものがあります。みんなと一緒にいるものなくなる。自分の生き方をそれが突き詰めていかないといけない。

生重 そうです。「自律」から「自

由で問題視されているのが先生の方の多忙化です。実際「子どもと接する時間が少ない」という声をよく聞きます。先生方が子どもと向き合い、授業に専念する体制をつくるために、学校の中だけで負担を解決しようとすると、中だけではなく、家庭や地域にフィールドを広げて学校組織全体の総合力、いわゆるチーム力を高めていくことが大切だと感じます。

生重 PBLをとつてもわかるように、キャリア教育を実践していくには、先生方も柔軟に、もっと楽に、地域の人やゲストを招いて頼ってほしい。さまざまな職種の人との関わりを通して、子どもたちに「働くことはなんであるか」を考えさせること。多様な他者を受け入れる環境をぜひ学校の中についてほしいと感じますね。

(取材/川田達彦)

求められる「チーム学校」

ところでの、最近の学校現場で問題視されているのが先生の方の多忙化です。実際「子どもと接する時間が少ない」という声をよく聞きます。先生方が子どもと向き合い、授業に専念する体制をつくるために、学校の中だけではなく、家庭や地域に

一般に公立普通科高校は、私立高校とは違つて独自のカラーを打ち出しにくいという現実を抱えています。全国の高校の7割を占める中堅普通科高校ほど多くも多かれ少なかれ似たような状況で、その課題は意外に根深い感じています。そんな中で、公立高校に求められる一番のミッションはなんにか。それは、やはり、社会の要請に合った人材を育成し、輩出していくことではないかと思ひます。

現在本校では、学校の魅力づくりとして、「社会を生きる力」を身につける学校教育」をテーマに改革を進めています。現実的にみても、今の社会は変化が激しく、子どもたちにとっては未来が見通しにくい。大学を卒業してなんとなく社会に出て、も、思い描いたようにはならないことがあります。そのため多くのではないかと思います。その時、どうやってその壁を乗り越え、自らの道

取り入れられていますね。

小島 学生たちがプロジェクトを組み、ある課題に取り組む、いわゆるPBL(プロジェクト・ベースド・ラーニング)は私も大学で取り入れています。一例として、ある地域の名産のホタテを、その収穫時期にブランド化して売り込もう、そのためには人はどのくらい必要でお金はいくらかかるか、何日間かかるかといった具合に進めます。

キャリア教育を見える化するには、一番よい手法です。

スケールイノベーション

学校革命!

神奈川県立元石川高等学校
岡部 佳文 校長

県立普通科高校の挑戦 生徒に「社会を生きる力」を身につけさせる学校改革

「自立、協働、創発(創造の連鎖)」を掲げ、民間企業出身ならではの視点で「キャリア教育」による改革を進める岡部校長。その具体的な取り組みについて話をうかがいました。

31年ぶりの制服改定

さらに、制服改定にも踏み切りました。時代遅れの制服のままでは、着ている生徒自身も誇りや喜びを感じることはできません。デザインについては、副校长より、生徒に考案させてみてはどうかと提案があり、全校集会で呼びかけ、名乗りをあげた5人の女子生徒で制服検討委員会を立ち上げました。同時に、乃木坂46、ももいろクローバーZなどのスタイリストとして活躍する米村弘光さんとの協働プロジェクトを実現でき、制服づくりを通じた「キャリア教育」につながりました。プロの着眼点に刺激を受け、生徒の視野も広がったと思います。特にマーケティングやものづくりについて、教員が語れない部分。今後も外部の「教育力」を学校現場に取り入れ、地域連携しながら、「キャリア教育」の場を広げていきたいと思っています。

具体的には、大学の先生や企業の方々に参画していただき、5人ぐらいいのグループで、社会問題にアプローチして解決を導いていくというプロジェクト型の授業を来年度より展開します。また、生徒が主体となって、地域の商店街の方々と連携し、企画から手がけるイベント活動などを奨励しています。生徒自身が学校の外に飛び出し、やりたい

外部の専門家と協働

業の方々に参画していただき、5人ぐらいいのグループで、社会問題にアプローチして解決を導いていくというプロジェクト型の授業を来年度より展開します。また、生徒が主体となって、地域の商店街の方々と連携し、企画から手がけるイベント活動などを奨励しています。生徒自身が学校の外に飛び出し、やりたい



こと、できることを地域に働きかけてみる。学校以外の社会から評価してもらうところに、大きな意義があると感じます。

